
         Schönhagen, 11. Juni 2019 
 
 
 
 
 

Protokoll der 1. ordentlichen Sitzung des Anwohnerbeirats Flugplatz Schönhagen 
am Donnerstag, dem 6. Juni 2019 

 
 
 

 
TOP 1  Protokoll/e und Beschluss 
 

Begrüßung durch die Vorsitzende um 17:00 Uhr 
Änderung der Tagesordnung:  
- TOP 3 wird gekürzt, bzw. auf die nächste Sitzung verschoben, da hier 

Anwesenheit des Landkreises wichtig ist 
- TOP 4 wird vorgezogen 

 
Protokoll Oktober: 
Einschub wird herausgelöst, stattdessen Schreiben als Anlage angehängt  
Zustimmung: 8  
Enthaltungen: 3 
Abstimmung Gesamtprotokoll:  
Zustimmung: 7  
Enthaltungen: 4  
keine Gegenstimmen 

 
Antrag von Herrn Fischer zum Ausschluss des Fördervereins: Thema wurde 
mit dem Landkreis besprochen - kein ausreichender Grund für einen 
Ausschluss. Ziel des Anwohnerbeirats sollte es sein, konstruktive 
Lösungen für Anwohner (!) zu finden, sich gegenseitig zu informieren und 
nicht ausschließlich eigene Interessen zu vertreten. Der Anwohnerbeirat ist 
kein Selbstzweck. Jeder sollte sich die Frage stellen, worum es hier geht 
und die innere Haltung hinterfragen (Thema Quo vadis).  

 
Protokoll März:  
Ein verbleibender strittiger Punkt: TOP 1 „…Schreiben an Dritte von 
Mitgliedern des Beirats zu den Gesprächsthemen des Anwohnerbeirates 
sollen zuvor der Vorsitzenden zur Kenntnis zu geben…“  Frau Schroedter 
ist damit nicht einverstanden. Landschaftsförderverein wird Schreiben 
nicht vor Versand eines solchen mitteilen. Der Landschaftsförderverein hat 
durch dieses Schreiben möglicherweise gegen Regularien verstoßen, 
besteht jedoch darauf, dass die im Schreiben verwendeten Daten 
„öffentlich zugänglich“ gewesen seien. Dieser Punkt wird in der Tiefe nicht 



beantwortet werden können. Die unterschiedlichen Positionen (Flugplatz / 
Landschaftsförderverein) müssen vor dem nächsten Termin geklärt 
werden.  
 
Abstimmung ob die Formulierung im Protokoll verbleiben soll: 
Zustimmung: 8  
Enthaltungen: 2  
Gegenstimmen: 1 
 
Abstimmung Protokoll gesamt:  
Zustimmung: 8  
Enthaltungen: 2  
Gegenstimmen: 1 

 
Quo Vadis:  
Abstimmung über die Verschiebung des Tagesordnungspunktes auf die 
nächste Sitzung: 
Zustimmung: 11  
 
Nächste Sitzungstermine:  
- 15. Oktober für die 2. ordentliche Sitzung 2019  
- 31. März 2020 für 1. ordentliche Sitzung 2020 

 
Es gibt ab sofort keine ausführlichen Protokolle mehr.  
Protokollführung lt. Geschäftsordnung: Ort, Beginn, Ende, 
Abstimmungsergebnisse, Zusammenfassungen der Ergebnisse und 
Beschlüsse 
 
Abstimmung: Einstimmig 

 
TOP 2 Allgemeine Informationen – Herr Dr. Schwahn 
 

Waldbrand:  
- Durch die Beteiligung der Bundespolizei und Bundeswehr ist 

Schönhagen in die Löscharbeiten einbezogen  
- Flugzeuge erkennen Brände aus der Luft sehr früh und können die 

Rettungskräfte informieren  
- Da di Luftfahrt ein anderes Koordinatensystem als der 

Katastrophenschutz verwendet, hat es eine Abstimmung der Leitstelle 
gegeben, so die Flugleiter die Koordinaten vor der Weitergabe auf das 
System der Leitstelle umrechnen können.   

- Forschungsprojekt der TH Wildau zur Brandbeobachtung mit Drohnen 
 
TOP 4  Darstellung des verpflichtenden Monitorings im Zuge der Genehmigung für 

den Instrumentenflug durch die Flugplatzgesellschaft – Herr Dr. Schwahn 
und Susann Kowol-Arastèh 



 
Auswertung ABA-Störungen 2018, Susann Kowohl-Arastèh: 
 
- Aus den Plots ist nicht immer einwandfrei erkennbar, wo Verstöße 

vorliegen und wo nicht  
- Darstellung auf einem Monitor mit rot umrandetem ABA-Gebiet und 

speziellem Warnsignal, wenn Grenze verletzt wird 
- Auch der Ort Ahrensdorf ist rot umrandet (kein Warnsignal) 
- Bewertung und Einordnung durch Flugleitung in einer Excel-Tabelle 

Verstöße werden in festgelegten Kategorien erfasst  
- Auswertung für IFR erfolgt ab April 2019. 
- Hier Auswertungen des Jahres 2018 (Folie wurde bereits verteilt)  
- 557 Mal hat es „gepiept“  
- Ausgewertet wird das ABA-, nicht das SPA-Gebiet 
- System dient nicht zur Verfolgung von 

Verstößen/Ordnungswidrigkeiten, sondern dazu Verstöße zu 
verhindert 

- Die Kategorien wurden selbst entwickelt und sind mit der 
Luftfahrtbehörde abgestimmt 

- IFR: Standardisiertes An- und Abflugverfahren entlasten Anwohner und 
das ABA-Gebiet, Einflüge in das Vogelschutzgebiet sind letztlich nur 
VFR möglich, IFR nicht mehr 

- Krasse Verstöße kommen zur Anzeige  
- Die allerwenigsten „Verstöße“ werden mutwillig begangen  
- Es ist ein gutes Tool mit beachtlichen Ergebnissen  
- Es wird für 2019 keine andere Art der Auswertung/des Monitorings im 

Rahmen des gerichtlichen Vergleichs geben  
- Für das verpflichtende Monitoring werden die Daten gespeichert, 

können jedoch wie alle Daten nur 30 Tage von der Flugleitung 
abgerufen werden 

- Bislang gab es noch keinen Komplettausfall des Systems  
- Es gibt keinen zusätzlichen Auftrag für ein Sicht-Monitoring, da visuelle 

Beobachtungen zu ungenau sind  
 
TOP 3  Quo vadis Anwohnerbeirat? – Frau Isermann 
 

Jeder soll sich bis zur nächsten Sitzung Gedanken darüber machen, wofür 
es den Anwohnerbeirat gibt, ob wir etwas verändern und etwas gemeinsam 
bewegen wollen, oder ob jeder nur seine eigenen Interessen vertritt. 

 
 
TOP 5  Vorschlag, Diskussion und Festlegung eines verbindlichen 

Beschwerdeverfahrens/Beschwerdetelefon für die Anwohner/innen – Frau 
Isermann, Herr Dr. Schwahn 

 



Arbeitsgruppe für Beschwerdemanagement wird installiert. Welche 
Bedürfnisse gibt es?  
Teilnehmer: Herr Vetter, Anne Hennig, Frau Baumgärtner und Dr. Schwahn, 
Torsten Klingbeil wird gefragt. 

 
 
TOP 6  Gebührenstruktur anderer Verkehrslandeplätze / Beispiel Strausberg - 

Frau Schröter, Herr Dr. Schwahn 
 
 Gebühren gehören nach Meinung einiger Mitglieder nicht in den 

Anwohnerbeirat. Dennoch seien Landegebühren ein Steuer-Instrument, 
worüber man, nachdem der Flugplatz mit Steuergeldern finanziert wird, 
sprechen sollte. TOP wird auf nächste Sitzung verschoben 

 
TOP 7 Sonstiges  
 
 Absage der Luftbrückenveranstaltung: Veranstalter/Initiatoren haben ihre 

„Hausaufgaben“ nicht gemacht in der Hoffnung Politik und Sponsoren 
werden es schon richten. Organisationsstand war im April diesen Jahres 
noch wie vor zwei Jahren. 

  
Ansonsten wird der TOP auf die nächste Sitzung schoben. 

 
 
Ende der Sitzung Anwohnerbeirat: 19:15 Uhr 
 
 
 
Vorsitzende:      Protokoll:  
Kordula Isermann     Monika Kühn 
 

 
Die vor der Sitzung verteilten Folien dürfen nicht weitergegeben und nicht veröffentlicht 
werden! 
 

 
 
 


